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INTRODUCTION 
Dans ce rapport, nous allons vous parler de solutions innovantes pour mettre au cœur notre communauté la 

souveraineté alimentaire. Le groupe de développement du Pays de Cocagne avec plusieurs partenaires 

financier et communautaire a créé des structures durables pour que s’épanouisse le concept de souveraineté 

alimentaire. Nous avons identifié des lacunes dans la chaîne d’approvisionnement du jardin à l’assiette et 

nous avons levé des fonds pour que notre projet soit viable à long terme. L’achèvement en 2022 du caveau 

communautaire est l’élément majeur qui nous manquait pour supporter la communauté et les banques 

alimentaires. Vous serrez étonnés d’apprendre que de nombreuses banques alimentaires dans la région 

rurale de Kent, n’ont pas de caveau pour la conservation de leurs dons alimentaires. Bonne lecture des faits 

saillants de nos projets alimentaires 2022.  

 

 RÉALISATIONS 2022 

 

a.  Le caveau communautaire 
Dans la boucle de la souveraineté alimentaire, le pouvoir de conserver des 

aliments reste un incontournable. Le caveau communautaire est une 

infrastructure unique dans la région et une source d’une grande fierté. Il a 

été construit en 2021 et a pu être finalisé en 2022 grâce aux fonds de 

fiducie pour l’environnement. 

 La double isolation à l’uréthane giclée, confer au caveau une température hivernale de 5 degrés au-dessus 

du point de congélation sans apport des ventilateurs ou de chaufferette. Nous aurons besoin cependant d’un 

élément de refroidissement pour la chambre lors de variations de température au printemps et à l’automne 

(mini-thermopompe et un Coolbot). Avec des contrôleurs intelligents reliés au ventilateur et à la mini-

thermopompe, nous pourrons maintenant contrôler la température et l’humidité de façon automatisée.  De 

plus, l’acquisition récente d’un contrôleur environnemental WiFi, Ubibot, nous informe en temps réel des 

différents paramètres de température et humidité intérieure et extérieure. Avec cet appareil, nous allons 

pouvoir colliger nos données pour faire un suivi des conditions optimales pour la conservation de nos 

légumes racines. Dans un souci d’économie énergétique, nous allons faire l’achat en 2023 de module de 

conservation haute performance. Les modules Jenny conserveront une qualité et une fraîcheur des légumes 

qui seront destinés à une très longue conservation (mars, avril, mai). Nous pensons que cette acquisition 

nous évitera des investissements coûteux comme un groupe frigorifique.  

 Nous estimons que le caveau pourra contenir au moins que 5 tonnes de légumes par année. Cinq acteurs du 

milieu bénéficieront grandement de cette infrastructure communautaire. Les banques alimentaires, le club 

50 (club d’âge d’or), les fermiers, des citoyen(nes) ainsi que les mesures d’urgence qui pourront conserver de 

façon optimale leurs légumes. En plus de pouvoir diversifier leur revenu avec des produits de longue 



 

 

conversation. Nous pensons qu’autour de 2000 nombres de citoyen(nes) pourront bénéficier des services de 

notre caveau communautaire.  

 Les banques alimentaires auront des légumes racines de bonne qualité dans les mois les plus critiques pour 

leurs bénéficiaires (févier à mai). Le club 50, quant à lui, aura un endroit à entreposer leurs légumes pour leur 

déjeuner communautaire ainsi que leurs événements caritatifs. Il y aura 5 palettes disponibles pour les 

fermiers et les citoyen(nes) qui voudront entreposer leurs récoltes par manque d’infrastructure personnelle. 

Pour finir, les mesures d’urgence aura accès à l’entreposage de denrées d’urgence.    

 Avec l’installation d’un air climatisé, la double isolation et l’achat de module performant de longue 

conservation, le caveau sera un édifice à haut rendement énergétique. IL sera aussi un bâtiment net zéro à 

énergie positive.  Ce qui veut dire qu’il sera plus qu’un bâtiment autosuffisant en électricité, il aidera à fournir 

de l’électricité renouvelable dans le club 50 adjacent.     

b. Groupe d’achat  
Fier de supporter des entreprises locales d’ici, le GDDPC supporte depuis 10 

ans le groupe d’achat de Cocagne.  Le groupe achète depuis 2012 des 

produits locaux et biologiques de Speerville Mills au Nouveau-Brunswick. 

Avec cette initiative, nous rendons l’achat de 

produits locaux et biologiques accessible à un 

plus grand nombre de personnes possible en milieu rural. En plus, avec une 

grande simplicité, il contribue à diminuer les déchets de plusieurs familles 

participantes qui n’ont pas accès à des épiceries zéro déchet.  Pour finir, le 

groupe contribue à encourager des fermiers locaux dans une production en 

régies biologiques de grandes cultures. Dans une perspective de diminution de 

la moitié des risques liés aux pesticides dans le monde (Cop15), il nous faut des 

acteurs de changement qui pourront donner l’exemple de pratiques 

respectueuses de l’environnement et de la biodiversité.         

 

c. Ateliers culinaires et conservation de denrées secs 
Dans une perspective de manger deux fois plus de légumes et de fruits dans votre assiette que tout autre 

groupe alimentaire (viande et grain). IL nous faut des astuces pour cuisiner et conserver les aliments durant 

les longs mois d’hiver. Dans cette optique que nous avons offert une série de trois ateliers culinaires qui 

favorisent la conservation et la transformation des légumes du jardin. Les ingrédients principaux ont été 

récoltés dans le jardin collectif de Cocagne en 2022.   



 

 

Quand il y a trop de tomates au jardin, pourquoi ne pas les déshydrater pour 

diminuer le gaspillage.  Avec l’aide de Bernadette Goguen de la ferme Marcel 

Goguen, nous avons appris à faire une sauce riche et savoureuse à l’aide de 

tomates sécher. Quel bon ingrédient pour rehausse le goût d’une sauce trop 

acide. Avec Karine Lapointe de la ferme verts l’avenir, nous avons fait de la 

choucroute maison. Avec des choux, du sel et quelques épices, nous avons 

appris comment nous créer un probiotique maison. La choucroute nous aidera 

certainement à agrémenter nos repas tout en aidant notre flore intestinale.  Pour fini, Marc Surette, un chef 

reconnu, il nous a initiés aux astuces du métier pour faire deux bonnes soupes à la courge. Cet atelier nous a 

permis d’apprendre les bases de la cuisson d’une bonne soupe goûteuse qui donnera à toutes nos familles 

participantes le goût de cuisiner plus de courges. Nos trois ateliers ont 

rejoint 10 participants au total. Nous pensons que le fait d’avoir fait les 

ateliers à la cuisine du vestiaire Saint-Joseph pour une première fois à 

diminuer les participants de la région de cocagne habituer à nos divers 

ateliers du GDDPC.  Dans le futur, nous allons mettre plus d’énergie pour 

publiciser nos ateliers culinaires.  

Dans un souci d’augmenter notre résilient 

communautaire, nous avons débuté un petit projet qui grandira avec le temps.  

Nous cultivons des haricots secs pour faire une banque de produits secs de 

longue conservation. L’objectif est d’arriver à remplir des pots Masson de soupe-

repas pour des périodes qui requièrent de l’aide d’urgence pour les citoyen(nes). 

Avant la date de péremption, les pots inutilisés seront donnés à la banque 

alimentaire de la région. En 2023, nous allons construire un séchoir solaire pour 

déshydrater nos légumes pour ce projet (oignon, carotte, chou, navet). Nous allons aussi faire une petite 

superficie de culture d’orge.     

 

d. Atelier de champignons Shiitake sur bûche 
Le 9 juin 2023, nous avons offert un atelier pratique avec Luke 

de Belding Hill Farms sur la culture des champignons sur bûche. 

Nous avons préparé les bûches pendant l’hiver lorsqu’il n’y a pas 

de sève dans les arbres et ainsi, 30 bûches ont été préparé. Les 

semences de Shiitake ont été commandé chez Field & Forest et 

le matériel a été préparé. Malgré la pluie forte, 15 participants 

ont appris sur cette méthode d’autosuffisance alimentaire.  

 



 

 

e. Récolte communautaire 
Le jardin collectif cette année a pris une nouvelle ampleur. Nous avons 

augmenté notre rendement et acquis des éléments essentiels pour 

être plus efficaces dans nos actions.  Nous avons fait l’acquisition de 

boyaux perforer pour l’irrigation. En plus de faire l’acquisition de filet 

agronomique pour diminuer les prédateurs dans les jardins. Comme 

notre régie est sans pesticide, nous focalisons sur la prévention pour diminuer les infestations de doryphores 

et de chrysomèles dans nos cultures. Avec l’aide du vestiaire de Saint-Joseph, nous avons pu acheter de 

petits équipements pour aider à optimiser notre temps de désherbage. De plus, nous avons pu investir avec 

le programme d’action communautaire pour l’alimentation dans du compost et des amendements fertilisants 

pour supporter la croissance de nos légumes.      

Avec seulement 2 employés à temps partiel au jardin en 2022, l’apport de 

bénévole pour les grosses récoltes a été essentiel. En septembre et en octobre, 

nous avons fait deux appels aux bénévoles pour la récolte au jardin. Il y a eu 

autour de 10 participants en tout. Nous avons récolté autour de 1 074.5 lb de 

patates et 2 000 lb de carottes qui ont été mises dans le caveau et distribuer à la 

banque alimentaire de Shédiac et à l’école de Cocagne. Nous tenons à remercier 

les bénévoles qui ont récolté et désherbés durant l’été. 

Outre les patates et les carottes, nous avons aussi récolté autour de 3 800 lb de légumes mixtes pour la 

banque alimentaire (1746 lb), le souper communautaire (211.5 lb) et les ateliers culinaires (604 lb). Nous 

avons aussi fait des transformations et du conditionnement de tomates pour la cafétéria de l’école blanche 

bourgeois(1334lb). Nous vendons des légumes (tomate, haricot, patate et carotte) à l’école, pour ensuite 

réinvestir l’argent dans le club des petits déjeuners du même établissement. Ce partenariat encourage 

l’entraide à travers les acteurs du milieu communautaire. 

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/1928332/jardin-communautaire-cocage-banques-alimentaires-acadie-

sud-est-nouveau-brunswick?fbclid=IwAR3Acg0FVB-Y2Dv5SIOIantTMu6V8j-jRg-LOp1SVeHlC1yF9QLI6_tVfPk 

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/1928332/jardin-communautaire-cocage-banques-alimentaires-acadie-sud-est-nouveau-brunswick?fbclid=IwAR3Acg0FVB-Y2Dv5SIOIantTMu6V8j-jRg-LOp1SVeHlC1yF9QLI6_tVfPk
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/1928332/jardin-communautaire-cocage-banques-alimentaires-acadie-sud-est-nouveau-brunswick?fbclid=IwAR3Acg0FVB-Y2Dv5SIOIantTMu6V8j-jRg-LOp1SVeHlC1yF9QLI6_tVfPk


 

 

f. Souper communautaire 
 Le 17 septembre 2022, nous avons fait un souper 

communautaire qui a desservi environ 200 repas chauds. Nous 

avons plusieurs bonnes raisons de vouloir faire ce genre 

d’activité. Premièrement, ce souper est une façon ludique de 

faire de la publicité pour notre jardin communautaire et de 

faire la promotion de projet relié à toutes les belles initiatives 

du jardin et du GDDPC. Deuxièmement, nous sommes fiers de 

faire la promotion de l’achat local en offrant de déguster un 

repas 100% local. Troisièmement, le souper favorise les l’échange entre les citoyen(nes) de la communauté. 

La résilience communautaire a besoin de mettre tous les acteurs de la collectivité ensemble pour faire 

émerger des besoins et des solutions.  

Une bonne façon de réunir notre conseil d’administration, les 

employés et les bénévoles a été assister au notre potluck de noël du 

GDDPC le 15 décembre 2022. Cette soirée a été une chance de 

partager nos découverts culinaires de l’année en mangeant. En plus 

de renforcir les liens du groupe avec nos conversations. Elle a aussi 

permis de faire un bilan des projets de l’année qui finissait.     

g. Échange de semences 
Notre dernière initiative du volet alimentation du GDDPC est notre événement échange de semences qui 

aura lieu le 2 mars 2023.  Cet événement est très populaire pour les jardiniers amateurs qui aiment se 

projeter dans une nouvelle saison de jardinage.  Les gens se 

réunissent pour échanger et partager des semences et leurs 

particularités. Dans cette soirée, les gens sont encouragés à 

planifier de la microproduction de semences année après année.  

Ainsi qu’à partager les bons et mauvais coups de leur saison. Ce 

qui a pour effet de faire la promotion d’un transfert de 

connaissance en agriculture biologique locale (Biopesticide, filet, 

rotation bâche occultation, engrais vert, etc.). 

  



 

 

CONCLUSION 
 

Nous sommes extrêmement fiers de nos réalisations de l’année 2022. Nous avons 1886 citoyen(nes) qui ont 

participé aux activités de souveraineté alimentaire à travers l’année. Nous pouvons affirmer avec toutes nos 

réalisations que nous sommes une communauté qui supporte activement la sécurité alimentaire. Avec un 

support soutenu de nos bailleurs de fonds, nous pouvons pense global. En 2023, nous allons ériger un dernier 

élément à notre boucle de la sécurité alimentaire en construisant une serre quatre saisons et faire 

l’acquisition d’un motoculteur professionnel. Nous prévoyons qu’en 2024 une tonne de légumes et de 

poissons pourront être distribués à la collectivité durant les mois d’hiver.  Supporter le GDDPC permet de voir 

des projets structurants et porteurs d’espoir pour notre belle communauté.       

 


